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据报道，中央文明办近日在
中央媒体上公布了公共文明指数
测评排名靠前的城市名单，济南
市在15个副省级城市中排名第6

位，在30个省会、副省级城市中排
名第7位，测评成绩较去年有了大
幅度提高。

应该说，这一好成绩的取得，

是各级领导的重视，是职能部门
和全体市民共同努力的结果，反

映了济南市的最新精神风貌。但
在兴奋之余，我们也要多一些清
醒，客观地看待这次测评的结果，

看问题、找差距，以便更好地做好
下一步工作。

首先，笔者认为，省城平时状
态与测评结果还是有一些差距。

尽管此次测评由国家统计局独立
组织实施，事先不发通知，不打招
呼，但是各级职能部门为迎接这
次测评，还是做了一些工作的，如
在公共环境和公共秩序方面开展
的环境卫生综合整治提升行动、

文明交通行动计划等等。而在平
时，乱扔垃圾、行人和夜间机动车
乱闯红灯现象屡见不鲜，不排队
乘车以及检查公交月票发生的众
多不和谐事件都说明很多方面的
工作还有待加强。

好成绩来之不易，如何保持
并提升才是我们在欣喜之时更应

该思考和谋划的问题。今年成绩
上来了，如果明年或后年成绩又
回到从前了，全市人民也不会答
应。同时，我们还应该看到，今年
测评成绩有了明显提升，但与先
进城市相比还有较大差距。所以，

各级职能部门要把这次测评结果
作为一个“加油站”，在新的起点
上谋划工作，推进公共文明建设
不断前进。

其次，巩固并提高成绩需要
全市人民的共同努力。城市公共
文明建设需要职能部门的科学组
织领导，更需要各行各业乃至全
市人民的自觉持续改进。城市文
明对外是个外在形象，对内则是
一个良好的城市生活环境，受益
的是广大市民。因此，每个市民都
要树立文明从我做起，受益是我
自己的观念，自觉规范个人言行，

做文明市民。

文明指数不要再“掉队”

□徐国维
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□普通市民

现在物业费好像由物业公司自己

说了算，想收多少就收多少，物价局虽

然对此有统一标准，但小区之间物业费

差别很大，服务质量也相差甚远，业主

与物业公司签订的物业合同，全是诸如

物业费捆绑水电暖气费等霸王条款，没

有一条是可以与业主协商的条款，造成

业主与物业公司关系紧张，也造成了日

常生活费居高不下。

现在的物业费基本上按业主住房

建筑面积收，试问一楼不用电梯，凭什

么要交电梯费？电梯费和住房建筑面积

挂不上钩，凭什么按面积分摊？像这样

的不合理收费现实生活中很多，但不得

不交，否则就会“被霸王”。希望政府和

物价部门尽快规范整治。

□卜祥奥

据11月10日《齐鲁晚报》报道，浙

江客商张福明于10月30日在济南火车

站丢失了钱包，内有银行卡、现金等贵

重东西。没想到在十多天后，钱包竟然

又回到了自己手里。这正是———

浙江客商发感慨，泉城好人真可爱。

钱包丢了十多天，竟然还能再回来。

现金账卡一应全，分文不少乐开怀。

莫说世态多炎凉，文明城市真情在。

□侯升明

11月9日傍晚，笔者骑

车走到济泺路和汽车厂东

路的十字路口时，因这个路

口有红绿灯，一些行人正在

汽车厂东路的南侧等绿灯。

这时一辆机动车从副道上

过来并想从济泺路右拐到

汽车厂东路上，可由于前面

有人挡着无法通行，车里的

司机就不停地在背后鸣喇

叭催前面的人，喇叭声既急

促又响亮，让前面等绿灯的

人很是反感。

说来也是，这位司机背

后急促催人的行为真是既不

文明又不高明。一来，道路交

通法有明确规定，禁止机动

车在市区内大声鸣笛，这位

司机不会不知道，他这么做，

显然有些明知故犯。二来，严

格意义上来讲机动车应走机

动车道，走到副道上就有占

道抢道的嫌疑。三来，前面的

行人正在等绿灯，是遵守交

通规则的行为，在后面催促

人家闯红灯岂不是置别人生

命安全于不顾，再者说等绿

灯也就几十秒的事，这么点

时间就不耐烦，别人等得你

就等不得？

其实，鸣笛催别人这一

行为，根本解决不了什么问

题，如果影响前行的“障碍”

没有排除，再鸣笛也没用。

而且被催的人还会因此产生

逆反心态：你越催，我越不着

急，甚至还会产生纠纷。如果

一个司机真正遵守交通规则

并尊重他人，就不会如此急

促和无节制。

□刘军

日前，笔者路过经四纬十二
路口时，蓦然发现西北路段正在
拆迁，而一家我过去经常光顾的
图片彩扩店，也摇身一变成为服
装专卖店，店主巧妙地把门口挂
上“此处拆迁大甩卖”，“忍痛大减
价”等类似的广告招牌，引得不明
就里的市民纷纷驻足，以为真是
店家准备拆迁不干了，以便来此
讨个实惠和便宜。

省城大规模的旧城改造如火

如荼，由此也就出现了很多这样“借
壳上市”商品大甩卖的投机取巧者。

一来，他们假借拆迁之机，拿
拆迁商店即将关门歇业说事，并
假以“拆迁大甩卖”的旗号，其实，

从舜井街等旧城改造商家频频
“忽悠”消费者的事例来看，所谓
“大甩卖”的商品，不是尾货、地摊
货，就是一些质量低劣的假冒伪
劣货物，套用拆迁降价处理的幌
子欺骗消费者。

二是，这些惯用“借壳上市”

的商贩，采用的是短平快的兜售

方式，打一枪换一个地方。这些售
卖货物的商店不久后拆迁，他们
也就会销声匿迹，不定在济南市
的哪个拆迁角落出现。市民购买
的商品一旦发现问题，就会“哑巴
吃黄连，有苦说不出”，自己的权
益和利益受到损害。

三是，在拆迁工地的周边再
开店售货，于商家和市民顾客都
是很不安全的，极易造成人员和
财产的损失。管理部门一定要严

格把好关，不要给“借壳上市”兜
售假冒伪劣商品者可乘之机。

催人的喇叭

应文明些

文明城市真情在

物业收费
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格一家之言

警惕伪劣商品“借壳”甩卖


